

**COMUNICADO DEL CURSO ANUAL MÉXICO 1917-2017. SEXTO
MÓDULO: LA DÉCADA DE 1970. EL GOBIERNO DE LOS PRESIDENTES
LUIS ECHEVERRÍA ÁLVAREZ (1970-1976) Y JOSÉ LÓPEZ PORTILLO
(1976-1982).**

**PRIMERA SESIÓN: EL CONTEXTO INTERNACIONAL EN LA DÉCADA DE
1970**

POR LA DRA. BLANCA TORRES

20 DE JUNIO DE 2017



(La Dra. Blanca Torres)

Con la conferencia sobre el Contexto internacional en la década de 1970, de la Dra. Blanca Torres, de El Colegio de México, esta tarde, en el INEHRM, dio inicio la primera sesión, del Sexto módulo, del Curso México 1917-2017. Cuando hablamos del contexto internacional de los años 70, señaló la investigadora, lo primero que viene a la memoria es que se trata de un periodo marcado por la distensión internacional y el inicio de una nueva etapa extensiva de la guerra fría, donde se impone la existencia de dos superpotencias y tanto Estados Unidos como la Unión Soviética tomaron

medidas para reducir la tensión creada por la primera etapa de guerra fría, en las dos décadas pasadas.

Esta disminución en la tensión internacional, resaltó la internacionalista, ayudó a definir algunos conflictos, por ejemplo, dio paso al fin de la guerra de Vietnam, en 1975. La administración Nixon se hallaba a la defensiva después de 1973, con el escándalo Watergate, que lo llevó a la renuncia y el nuevo presidente de Estados Unidos, Gerald Ford, simplemente no estaba en condiciones para volver a entrar a la guerra. Estos factores crearon una dinámica favorable a una nueva expansión soviética que inmediatamente agudizó la tensión internacional.

Por otra parte, explicó Blanca Torres, comenzaron los acercamientos entre China y Estados Unidos, con los obvios recelos de Taiwán y la URSS, de la mano de Henry Kissinger y Zhou Enlai con su sorpresiva e inaudita reunión de 1971 a partir de la llamada “diplomacia del ping pong”. Reunión que allanaba el camino del presidente Nixon, siendo el comienzo de los tres comunicados conjuntos para la normalización de sus relaciones bilaterales.

De hecho, recordó la investigadora, las palabras de Kissinger sobre esos primeros encuentros relatan que se trataba de una semialianza, con la meta declarada por China de contar con Estados Unidos como contrapeso respecto al “oso polar” por medio de un plan estratégico explícito, obviamente en alusión a la URSS.

La académica del Centro de Estudios Internacionales del Colmex recordó que para Kissinger, asesor de políticas exterior de Nixon y de Ford, en política internacional sólo importaban las grandes potencias, un aspecto que parecería negativo para México; sin embargo, eso permitió un margen de negociación con el bloque que ya se empezaba a llamar de los países del Tercer mundo o de países en desarrollo, que es donde nos incluían, subrayó.

En la segunda parte de decenio, señaló la autora del libro *De la guerra al mundo bipolar. México y el mundo. Historia de sus relaciones exteriores*, llegó

a la presidencia de Estados Unidos, el presidente James Carter, quien estableció un cambio e impulsó la llamada Doctrina Carter, una nueva estrategia de política internacional con respecto al Golfo Pérsico. En este contexto, explicó, hay que recordar que Medio Oriente se había convertido en una de las zonas más volátiles del planeta. La Unión Soviética había invadido militarmente Afganistán en 1979 y amenazaba el acceso de las potencias de Occidente al Golfo Pérsico, por lo que representaba un desequilibrio geopolítico en la región, puntualizó.

Este contexto internacional de la década de 1970, concluyó la investigadora del Colmex, tuvo su repercusión instantánea en México, pero ese será el tema de otra conferencia, baste señalar que la política exterior de Luis Echeverría estuvo marcada por la ruptura de la “relación especial” con Estados Unidos, la ampliación de vinculaciones internacionales del país y el pluralismo ideológico del régimen, en especial cabe destacar que emprendió intentos revisionistas de largo alcance como la Carta de México sobre los Derechos y Deberes Económicos de los Estados y, posteriormente, la proposición de un sistema económico para el Tercer Mundo, finalizó.